

cies caractéristique de fièvre jaune, dans l'urine une grande quantité d'albumine; l'isolement a été réalisé en le complétant du pavillon de toile métallique. La pièce a été désinfectée.—Le Délégué, *V. Matienzo*.

MESSAGE OFFICIEL.

Coatzacoalcos le 28 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

Je me réfère à votre message reçu hier soir; aujourd'hui je me suis installé à Jaltipan.

Le diagnostic de fièvre jaune chez le sieur kratzer s'est confirmé, il l'a attrapée dans cette localité. Je suis informé qu'il existe un autre cas chez Juan Aparicio naturel de cette localité; je lui ai fait une visite attentive l'ayant trouvé dans le onzième jour d'un cas grave de fièvre jaune avec albumine dans les urines, ictère très marqué, il m'a conté avoir eu des vomissements de sang. En visitant ce malade j'ai été informé qu'il était mort douze individus dans des maisons voisines à celle de notre malade avec des accidents pareils. La maladie a marche rapide, s'est présentée chez plusieurs membres d'une famille, et ensuite dans les maisons voisines. Le premier cas s'est présenté chez une femme du peuple qui n'était pas sortie de chez elle. où elle a été assaillie par la maladie que lui a causé la mort. Le jeune J. Ansell américain du Nord est resté quelques jours dans localité, il est parti pour Toluca où s'est déclarée le 3e. jour une fièvre jaune selon

que l'a diagnostiqué la médecin compétent. La maladie a pris naissance dans la localité où elle s'est manifestée déjà dans les années précédentes.—Le Délégué, *V. Montalvo*.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 28 Mai 1904.

M. le Docteur Victoriano Montalvo, Délégué du Conseil Supérieur de Salubrité en commission. — Jaltipan, Veracruz.

Par votre message d'aujourd'hui je suis informé de l'état dans lequel se trouve le malade de fièvre jaune et des précautions que vous avez prises pour l'isoler.

Veillez faire l'étude des autres malades que vous m'indiquez; procédez à la désinfection des habitations où se sont présentés les cas et les cas voisins; faites la destruction des larves par les procédés analogues à ceux que vous avez vus à Veracruz. Cherchez une personne intelligente à qui vous laisserez le soin d'exécuter ces opérations après lui avoir enseigné la manière de les faire et les garçons (domestiques) qui seront nécessaires pour l'aider.

.....
 Vérifiez comment se sont produits ces cas de maladie et faites de tout cela une relation détaillée par la poste, et journellement par cette voie communiquez moi le bulletin sanitaire.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

Télégramme de Tampico, le 29 Mai 1904. Reçu à Monterrey à 9 heures 22 minutes du soir.

M. le Général Bernardo Reyes.

La salubrité a été et est on ne peut meilleure, il n'est pas exact qu'il y ait un cas suspect de fièvre jaune.—Le Président Municipal, *J. M. Paz*.

MESSAGE OFFICIEL

Mexico le 29 Mai 1904.

M. le Délégué du Conseil Supérieur de Salubrité.—Coatzacoalcos.

Je me réfère à votre message d'hier.

Veillez faire de suite l'isolement de l'attaqué qui a apparû. S'il vous manque par là de la toile métallique fine, utilisez du papier canevas ou de la toile claire; désinfectez immédiatement les maisons où se sont trouvés les douze malades aux quels vous vous référez; ayez soin de détruire les larves dans les dépôts d'eau potable; mettez du pétrole dans tous les dépôts qui ne peuvent pas être couverts. Enfin, établissez le service sanitaire comme à Veracruz et communiquez un bulletin journalier en message distinct de celui de Coatzacoalcos.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Tampico le 30 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

J'ai l'honneur de vous faire savoir qu'avec un profond étonnement je viens de voir dans le *Public Health Reports* du 20 Mai, que le Médecin du service des hôpitaux de marine de ce port dit que le cas suspect dont je vous ai donné connaissance il y a plusieurs jours a eu son diagnostic confirmé. Je dis avec profond étonnement parce que de l'étude approfondie que nous avons faite du dit cas et d'accord avec les médecins de l'hôpital du chemin de fer central, il a été convenu que ce n'était pas un cas de fièvre jaune. D'autre part ni les antécédents du malade, son temps de résidence, (plus de 8 ans,) la courbe de la température et le pouls (des accès presque sous-fièvreux franchement intermittents,) et une énorme hypertrophie de la rate, n'autorisent un semblable diagnostic.—Le Délégué, *Antonio Matienzo*.

Mexico, le 31 Mai 1904.

M. le Docteur Walter Wyman, Médecin général U. S. Public Health and marine Hospital service Washington, D. C.

Très distingué collègue:

Dans le numéro correspondant au 20 courant de la publication *Public Health Reports* il est dit qu'un cas de fièvre jaune a été confirmé dans le port de Tampico. Je

vous supplie de bien vouloir faire la rectification correspondante; pour la quelle j'ai le plaisir de vous transcrire le message que je viens de recevoir du Docteur Antonio Matienzo, Délégué de ce Conseil dans le port mentionné.

«J'ai l'honneur de vous faire savoir que: avec un profond étonnement je viens de voir dans le *Public Health Reports* du 20 Mai, que le médecin du service des hôpitaux de marine du port dit que le cas suspect dont je vous ai donné connaissance il y a plusieurs jours a eu son diagnostic confirmé. Je dis avec profond étonnement parce que de l'étude approfondie que nous avons faite du dit cas et d'accord avec les médecins de l'hôpital du chemin de fer Central, il a été convenu que ce n'était pas un cas de fièvre jaune. D'autre part ni les antécédents du malade, son temps de résidence, (plus de 8 ans,) la courbe de la température et le pouls, des accès presque sous-fiévreux franchement intermittants,) et une énorme hypertrophie de la rate, n'autorisent un semblable diagnostic.»

J'ai la plus grande confiance en l'expérience du Docteur Matienzo, sur la fièvre jaune et fondé sur elle, je vous prie d'ordonner la rectification convenable. Nous ne nous proposons pas de cacher aucun cas de vomito, et Tampico est plus intéressé que quelqu'autre ville à ne pas avoir de fièvre jaune.

Je demeure comme toujours votre affectueux ami et collègue.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Nuevo Laredo le 31 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

Aujourd'hui, le médecin de la marine des Etats Unis, résidant à Laredo, Texas, M. le Docteur Richardson, s'est trouvé dans notre ville, dans le but de s'informer des travaux sanitaires menés à bonne fin dans cette ville, et proposer l'échange journalier du rapport relatif au même travail dans les deux villes à l'avenir, nous sommes restés convenus de cet arrangement réciproque.

Je vous le dis pour que vous ne l'ignoriez pas.—Le Médecin Agent Sanitaire, *Juan F. de la Garza*.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 31 Mai 1904.

M. le Docteur Carlos Manuel Garcia, Délégué du Conseil Supérieur de Salubrité en commission.—Salina Cruz.

Je déplore la mort du dernier malade de la fièvre jaune. Pour éviter la propagation de la maladie et comme déjà la cabane où s'est trouvé l'attaqué a été détruite, faites la désinfection de l'autre que vous indiquez, en suivant le procédé du Docteur N. del Rio, celle des maisons adjacentes pour le cas où il resterait des moustiques, et celle des vêtements qu'il pourrait y avoir.

Conseil Supérieur de Salubrité.

HISTORIQUE DE LA CAMPAGNE CONTRE LA FIEVRE JAUNE.

Marche de la maladie et de la mortalité causée par la Fièvre Jaune, sur le territoire de la République, du 1^{er} Janvier au 31 Mai de la présente année et résumé des travaux exécutés par le Conseil durant cette même période

		Localités de la République où l'on a continué la Campagne contre la Fièvre Jaune.																		
		VERACRUZ				TAMAULIPAS					COAHUILA	S. LUIS POTOSI			NUEVO LEON			OAXACA		
		VERACRUZ	COATZACOALCOS	JALTIPAN	OZULUAMA	TAMPICO	PASO DE DOÑA CECILIA	C. VICTORIA	CRUILLAS	NUEVO LAREDO	MONCLOVA	C. VALLES	SAN VICENTE	GUERRERO	MONTERREY	LINARES	LAMPAZOS	TEHUANTEPEC	SALINA CRUZ	TOTAL
Marche de la maladie et de la mortalité...	Cas de fièvre jaune	15	4	2	1	13	1	36
	Décès causés par la même maladie	4	2	1	1	3	1	12
Dénombrement.....	De personnes ayant l'immunité.....	5,339	..	5,339
	De personnes n'ayant pas l'immunité	4,021	703	340	915	..	5,979
De personnes ayant l'immunité.....	De personnes n'ayant pas l'immunité	38	8	46
	De personnes n'ayant pas l'immunité	206,467	363	123	..	168,411	375,364
De voyageurs	Qui sont arrivés dans les localités.....	556	263	819
	Qui sont partis de ces localités.....	435	482	186	1,103
Visites domiciliaires .	De personnes ayant l'immunité.....	241,349	163	32	..	1,017	1,522	..	244,083
	De personnes n'ayant pas l'immunité.....	79,193	300	15	..	3,054	251	5,976	..	9,703	..	533	37	121	383	..	99,566
De dépôts d'eau.....		7,254	69	1,670	19	1,433	..	1,124	..	318	..	6	209	..	1	132	..	12,235
D' habitations.....	Par le feu. Cabanes incinérées
	Par l'acide sulfureux. Maisons en maçonnerie fumigées.....	1,904	977	20	152	8	8	2	..	25	8	11	22	1	3,138
	Cabanes fumigées.....	152	1	19	3	22	197
De véhicules (par l'acide sulfureux)...	Voitures de chemins de fer.....	1,140	1,140
	Bateaux.....	1	1
De dépôts d'eau contenant de larves	Par l'acide sulfureux (contre les moustiques) Norias	189	..	1	190
	Puits	3	107	..	149	259
	Citernes	11	11
Par le pétrole (contre les larves)	Dépôts d'eau dans les maisons.....	7,254	65	1,595	19	393	..	915	..	84	..	6	19	132	..	10,482
	Flaques d'eau	75	..	1,040	..	91	..	85	1,291
	Marécages	1	1
De maisons	De cours.....	286	1	4	..	291
	De basses-cours	74	2	76
	De canaux, fossés comblés, (mètres carrés)	12	12
	De dépotoirs	480	995	7	1,475
Notifications diverses.....		450	450

Mexico, 31 Mai 1904.